

Madrid, 5 de mayo de 2025

Atte. Sra. Kaja Kallas.

Alta Representante de la Unión Europea de Asuntos Exteriores y Política de Seguridad
Vicepresidenta de la Unión Europea

Asunto: Solicitud de inclusión de la sociedad civil cubana independiente en futuras conversaciones con el Estado cubano.

Excelentísima Señora,

Quienes suscriben, estudiantes de la Escuela en línea Raíces de Esperanza en España, organización de la sociedad civil cubana dedicada desde 2009 a la promoción de los derechos humanos, la educación cívica y la participación ciudadana, nos dirigimos a ustedes en el ejercicio de nuestro derecho a presentar peticiones ante esta honorable institución.

La situación de los derechos y libertades fundamentales en Cuba continúa siendo alarmante. La represión sistemática contra opositores, defensores de derechos humanos y miembros de la sociedad civil independiente -manifestada en detenciones arbitrarias, vigilancia, restricciones de movimiento y censura- ha sido ampliamente documentada y reconocida por el propio Parlamento Europeo en diversas resoluciones recientes. Esta realidad evidencia la existencia activa de una sociedad civil y de una oposición política, cuya exclusión de los procesos de diálogo internacional solo contribuye a perpetuar la falta de pluralidad y representación en la toma de decisiones que afectan directamente al pueblo cubano.

El Acuerdo de Diálogo Político y de Cooperación (ADPC) entre la Unión Europea y Cuba establece, entre sus principios fundamentales, el respeto a los derechos humanos y el fomento de la participación de la sociedad civil en los procesos de diálogo y cooperación. Sin embargo, desde la firma del ADPC, la participación de la sociedad civil independiente cubana ha sido sistemáticamente restringida o excluida de los seminarios y espacios de consulta relevantes. Esta exclusión contradice tanto el espíritu como la letra del acuerdo, así como los valores democráticos que la Unión Europea promueve y defiende.

En este contexto, solicitamos respetuosamente que el Parlamento Europeo establezca como condición indispensable para cualquier diálogo político, diplomático o institucional con el régimen cubano la participación efectiva y significativa de representantes legítimos de la sociedad civil cubana, incluidos miembros de la oposición política.

Esta petición no solo responde a los compromisos internacionales asumidos por la Unión Europea, sino que constituye una medida ética y política esencial para garantizar la transparencia, la justicia y la representatividad en los procesos que inciden sobre el futuro de Cuba.

La inclusión de la sociedad civil independiente en estos espacios contribuirá a un diálogo más constructivo y realista, alineado con los principios de igualdad, reciprocidad y respeto mutuo que rigen las relaciones entre la Unión Europea y terceros países. Además, permitirá avanzar hacia una cooperación orientada al respeto de los derechos humanos, la democratización y el empoderamiento ciudadano, tal como ha sido reiteradamente solicitado por organizaciones cubanas y europeas.

Por todo lo anterior, instamos al Parlamento Europeo a que condicione la celebración de cualquier diálogo con el régimen cubano a la presencia efectiva de la sociedad civil independiente, garantizando así un proceso más plural, transparente y legítimo.

Agradecemos profundamente su atención a esta solicitud y reiteramos nuestra disposición para proporcionar cualquier información adicional que se requiera.

Atentamente,

Organizaciones de la sociedad civil firmantes

Estudiantes Escuela en línea Raíces de Esperanza
Asociación Raíces de Esperanza en España
Red Femenina de Cuba
Comisión Cubana de Defensa Electoral (COCUDE)
Mujeres Demócratas de Cuba
Partido Demócrata Cristiano de Cuba
Federación Latinoamericana de Mujeres Rurales (FLAMUR)
DemoCuba
Coalición Feminista Cubana
Cuba x Cuba.